

OFICINASAvenida 3.^a Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono

EL DIARIO**PERIODICO INDEPENDIENTE**

PUBLICACION DE LA MAÑANA

Director y Administrador: OCTAVIO GARCIA**TARIFA**

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

> > 6 meses . . . 5.50

> > un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., sábado 3 de Junio de 1911.

Núm. 27

El memorial Carranza - Wolf

El memorial que han presentado los señores Ingenieros Carranza y Wolf al Ministerio de Fomento, y que éste pasó al conocimiento del Congreso Nacional, más que un proyecto de contrato es un análisis del celebrado por don Wenceslao de la Guardia en Londres.

En definitiva, la petición de los señores Carranza y Wolf es justa á todas luces: ellos piden que se deseche el privilegio para los constructores ingleses y para ellos mismos: que á todos se les trate bajo el mismo pie de igualdad. Si el Gobierno está dispuesto á hacer concesiones y á prestar facilidades á los que se dediquen á construir, ¿por qué las concesiones y facilidades van á ser para uno sólo? ¿Por qué crear un privilegio, que siempre es odioso? ¿Por qué, agregamos nosotros, si se trata de favorecer á alguien, favoreciendo el progreso de las construcciones, el favorecido no es el nacional sino el extranjero? ¿Qué condiciones especiales tiene el extranjero para que se le dé la supremacía y la preferencia sobre el costarricense?

Después de hacer un largo examen del contrato de de la Guardia, terminan su memorial los señores Carranza y Wolf en los términos siguientes:

«El contrato aludido, (el de

de la Guardia), por los privilegios que envuelve, nos aleja del negocio y del trabajo, porque la exención del artículo 20 del proyecto, que hemos leído, impide la competencia, dando el monopolio á la Compañía.

No exageramos quebrantos, sino que parece claro que quien va á trabajar como la Compañía, cierra las puertas con llave de privilegio á quien tiene que pagar derechos por los artículos ó materiales que ella no paga.

Si la garantía y auxilio inmediato del Gobierno han de ser benéficos para el pueblo, póngase á todos los que de construcciones se ocupan en igualdad de circunstancias, en el mismo medio ambiente, porque si ofrecen igual cosa no hay criterio de justicia que los pueda alejar.

En resumen, suplicamos al Gobierno que, por su digno medio se nos oiga y atienda, pues no queremos ni más ni menos que lo pedido por la Compañía, sujetándonos á las obligaciones impuestas y con la garantía que ellos exigen».

Aquí está el punto: nosotros creemos que privilegios ó monopolios para nadie. Todos bajo el mismo pie de igualdad, para que todos puedan trabajar en las mismas condiciones.

tía es fuerza espontánea que mueve nuestra voluntad en determinado sentido sin darnos cuenta de ello, y eso faltaba de nuestro lado á los proponentes y al escogido por ellos para ser portador de sus pretensiones. Con ser de los ingleses ya provocaba desfavorables sospechas, y traído por don Wenceslao quedaba fuera de discusión su carácter hebraicamenteleonino. Eso fué lo que nos dijimos todos aun antes de conocer ninguna de las cláusulas de la proposición que se nos hacía.

Y no niego la razón á los que con esa leña calientan la hornilla de su predisposición contra el contrato. Las negociaciones que anteriormente hicimos en Londres nos han traído muchos dolores de cabeza, y es natural que nos pongamos quisquillosos cuando especuladores de aquella condición y gremio nos invitan á entrar en operaciones de otra índole con ellos. En cuanto al señor de la Guardia, no sé si habrá justicia en negársele populares simpatías, pero el hecho es que indudablemente no goza de ellas.

Pero descartando del contrato esos dos poderosos motivos de repulsa, y reformando en algo sustancial dos ó tres de sus cláusulas, quedaría excelente, y produciría entre nosotros resultados magníficos su ejecución. Sin embargo, dudo mucho que los proponentes aceptaran las reformas que la Prensa ha indicado—y son las mismas que se insinúan en conversaciones privadas, ó sea las que requiere la opinión—por lo cual considero que aquel contrato morirá estrangulado en su primera tramitación.

No obstante, por si otro apareciere de origen extranjero menos sospechoso, conducido por un emisario de esos de quienes con gusto aceptamos como confites los más ásperos perdigones, porque gozan de esa simpatía general á la que nada se niega, voy á hacer algunos razonamientos acerca de las otras objeciones que se vienen haciendo á aquel contrato.

Desde luego no hay para qué combatir la idea de privilegio, porque ella no está en el espíritu ni en la forma de éste, ni sería justo y cuerdo que se concediera á ninguno. Simultáneamente con ese contrato podrían subsistir otros con idénticas ó parecidas condiciones; pero sí es bueno que hablemos de la competencia que ese ú otro semejante pudiera hacer á las empresas similares del país.

Y lo primero que pregunto es: ¿Dónde están esas empresas? ¿Cuál es el capital que puedan apuntar dentro del país para acometer ese género de operaciones? ¿Reunirán cien mil colonos? ¿Doscientos mil? Trescientos mil? Medio millón? Y qué es eso? Lo suficiente apenas para hacer un corto número de casas, de donde sacará una rentita pasadera la Compañía

constructora, aparte del fuerte interés que deberá pagar á quienes le presten los pocos reales con que se haya organizado. Y marcharemos así, á paso de tortuga, atendidos á recursos que para la exigencia del progreso de un pueblo no pasan de ser una miseria.

Si se me dijera que en el país se pueden levantar cinco millones para constituir una compañía constructora, yo pediría para ella el privilegio, á fin de que no viniera ninguna otra á hacerle competencia. Esa empresa nacional lo merecería, y el patriotismo aconsejaría concedérselo. Pero para *pichuleos* no, porque con eso no llegaremos nunca, ó llegaremos demasiado tarde.

Otra queja que se escucha es el perjuicio que resultaría de un contrato como aquel á los madereros del país. Veamos, señores, todos ustedes los que son de buena fe: ¿dónde están esas maderas del país, que estén en condiciones buenas de uso y que haya caminos para explotarlas?

Es lastimoso lo que aquí está pasando. Bosques de cedro, guachipelín, quiebracha, maderanegra, mora, quizzarrá etc. etc. se explotan año por año, para llevar á los aserraderos las maderas aun tiernas, sin haber llegado á la sazón requerida, cortadas además en cualquier tiempo, todo lo cual hace de ellas un material inútil, que al poco tiempo se deshace como el chiguíte. Los temblores del año pasado dejaron ver horcones de esa madera, puestos en casas de reciente construcción, hechos masa por la humedad, tronchados y podridos. ¡Habían sido cortados los árboles jóvenes, cuando el corazón no estaba aún sazonado, y se pudrieron como pulpa!

Y eso pasa con casi toda la madera que hoy estamos usando. Los bosques viejos están retirados, y no tienen caminos para llegar á ellos, y las maderas que ahora se nos dan, son los retoños hoy todavía inútiles de lo que con el tiempo podría ser un material incorruptible é inmejorable.

Y aquí alzaré nuevamente el vuelo hacia mis divagaciones, porque ya siento que me pasa zumbando por los oídos una pedrada.

RAFAEL VILLEGAS

Divagaciones literarias

XVIII

Pleguemos un poco las alas, y descendamos de nuevo á contemplar un momento más el contrato de construcciones. Hablo del contrato inglés, que tiene la prelación por haber sido el primero en tiempo.

Era natural que ese contrato levantara una ruda oposición: ¡lo proponían ingleses á quienes servía de personero don W. de la Guardia! Imagínense si podía aquello recibirse con cariño y sin rervas! La simpa-

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país.—Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectólitros por año.—Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día.

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. Única en el país.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas. Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La Cerveza de TRAUBE es sin duda la Mejor y Más Sana.
Invitamos al público á que VISITE ESTA FABRICA.

Congreso Constitucional

Sesión del 2 de Junio

Se aprobó el acta.

GUIDO.—Se refiere al proyecto aprobado ayer en tercer debate y que auxilia con ₡ 300,000 á la Casa de Refugio. Habla de las entradas que apenas alcanzan para los gastos, y dice, asimismo, que no hay que imaginarse que el dinero del empréstito se puede gastar así no más. Cree que la votación de ayer sobre ese punto, debió ser privada, además de que existe la duda de que estuvo equivocada. Ataca dicha institución, la cual—dice—no tiene bases ni estatutos, y pide la revisión con el fin de que se rebaje el auxilio que se le señaló.

PRESIDENTE.—No puedo, señor Guido, el artículo 43 del Reglamento me lo impide.

ZAVALETA.—Creí que el señor Guido era amigo de la Beneficencia. Supongo que su actitud se debe á falta de informes y lo excito para que se dé la vuelta por la Casa de Refugio. Hay allí 36 jóvenes que saldrán aptos para todo y que en no lejano día darán sus frutos.

GUIDO.—Retiro la moción.

—Fueron aprobadas las formas de decreto, referente á la Casa de Refugio y autorización al Municipio de Puntarenas, para negociar un empréstito por ₡ 90,000-00.

—Pasó á la comisión de Industria, el memorial suscrito por los señores González Soto, Lyon Hnos., Echandi, Quesada, Pacheco, Volio y otros, en representación de la compañía de Cocolas, en que piden algunas modificaciones al contrato, con plazo de 25 años, faja de terreno más ancha etc. etc.

—Se puso en tercer debate el proyecto de varios diputados de Cartago, para ampliar en ₡ 108,000-00, el crédito de ₡ 500,000 destinado á Cartago, con la reforma del señor Tinoco Iglesias, de incluir ₡ 40,000 en ese mismo proyecto, en favor de San José.

—Fue aprobado el artículo 1º

—En discusión el 2º

MATA O.—Cuando ésta ley se presentó con el agregado del señor Tinoco Iglesias en que incluía ₡ 40,000 para San José, yo me manifesté contrario y siendo los motivos de consideraciones personales, voy á exponerlas.

El señor Tinoco Iglesias tiene la costumbre de combatir siempre los intereses de Cartago, que apadrinan aquí los diputados de ese lugar. Pasado el terremoto de Cartago, el Go-

bierno, con la ayuda dolorosa de los diputados de Cartago—por el paso que se iba á dar,—suspendió las garantías en ese lugar, y hubo que vencer la prestigiosa influencia del señor Tinoco Iglesias, que estaba en contra, para conseguir tal cosa.

Viene luego la solicitud de exención de derechos para madera destinada á Cartago y también el señor Tinoco Iglesias estuvo en contra. Ahora se da esta ley, y se presenta con su solicitud de ₡ 40,000 á favor de San José, como quien dice, para que los llevemos en ancas. No se puede comparar la situación de San José con la de Cartago. Esos 40,000 colones se gastarían en intendencias, sueldos, etc., pues San José no ha sufrido daños. En consecuencia, hago moción para que no se apruebe el artículo 2º

COTO.—Me obliga hablar la voz de Mata O., y en el terreno en que se ha colocado. Lo he conceptuado siempre hombre de miradas amplias, equitativas y llenas de buena intención. De esta vez creo está ofuscado con el terremoto de Cartago y no ve más allá. Creo que él no ha visitado las poblaciones del Sur de San José, é ignora el inmenso daño que sufrieron con los temblores. Los daños ascienden á más de ₡ 100,000 y excito al señor Mata á retirar su moción.

TINOCO IGLESIAS.—No disculpo, al señor Mata O., y mucho menos habiendo oído ayer al diputado Zavaleta, relatar lo que habían sufrido los pueblos que él recorre. Debí haberse informado bien, antes de hablar. El verdadero terremoto para San José, fué el 13 de abril, en que se arruinó todo. Vinieron las contribuciones del exterior é interior, y en eso, sucedió el terremoto de Cartago. Y qué hicieron los josefinos? Dejar de pensar en nosotros para pensar en Cartago. Extraño la recriminación que me hace el señor Mata, porque abogo por San José y le advierto que soy más cartago que él. Respecto á la suspensión de garantías, sí creo que fué un error; la prueba es, que al mes, no sabían qué hacer los cartagos, con el despotismo que allí reinaba. No estuve de acuerdo con este paso, y mucho menos, en un país tranquilo, donde con sólo la fuerza de policía y soldados, era suficiente para cualquier evento.

Refiriéndome á la extensión de derechos para importar la madera, siempre he sido enemigo de las construcciones de madera, y no deseaba

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore ••••• Línea da Genova a Puerto Limón

El vapor «CITTA DI TORINO»

Sale de Génova el día 1º de Mayo para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 ó 31 del mismo mes, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

| | |
|--------------------|----------|
| Primera clase..... | Frs. 700 |
| Segunda clase..... | > 550 |
| Tercera clase..... | > 200 |

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. —Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento. Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de Mayo de 1911.

para Cartago, salvarlo de los temblores para entregarlo á las llamas. Además, aquí estaban listos 100 dueños de aserraderos, que ofrecían reconstruir Cartago con buenas maderas y sin embargo se importó la madera. Creo que no he dado lugar para que se me recrimine y sin perjuicio de que me duele como el que más la desgracia de Cartago, tomo á honra la crítica que me hace por defender á San José.

HERNÁNDEZ (Benjamín).—El señor Mata es injusto al hacer tales cargos al señor Tinoco I.; eso muestra un profundo egoísmo. Yo le respondo por los sentimientos de solidaridad que existe en el resto de los diputados de la República y creo que el señor Mata O. no debe quejarse absolutamente de nada. Es cierto que aquí no hubo muertos, pero no hay necesidad de eso para reconocer los inmensos daños sufridos y la multitud de gentes que todavía viven en ranchos, de una manera miserable y necesitan indudablemente de su correspondiente auxilio.

Si los cartagos vinieran todavía á pedir algún auxilio, no dudo un momento que todo San José en masa acudiría solícito á prestárselo, tal como lo hizo en su desgracia del 4 de mayo. Por qué, entonces, esa miseria para con San José? No, eso es injusto, pues el señor Mata debe estar convencido de que San José todo está animado de los sentimientos más nobles para con Cartago. No debe haber, pues, ese egoísmo, aquí no se trata de caridad, esa la hacen las señoras de San Vicente de Paul. Aquí de lo que se trata, señores, es de solidaridad, de esa solidaridad humana, de todos para todos, y que algún día imperará en el mundo entero.

QUIRÓS (J. BTA.)—He oído con desagrado la palabra del señor Mata O. y confieso que es un egoísmo imperdonable. Los ataques al señor Tinoco Iglesias son más que injustos. El señor Tinoco Iglesias en unión mía y con el mayor desprendimiento, tuvimos la idea de incluir esos ₡ 40,000 en el proyecto, en favor de San José, pues consideramos muy justo tal punto, en favor de las gentes necesitadas, que todavía están esperando los ofrecimientos que el Gobierno les hizo. El señor Mata O. debió haber evitado esta cuestión de localismo, que ha provocado, desde que el señor Coto habló. Por lo demás, confirmo los datos, que el señor Tinoco Iglesias, ha demostrado, respecto á los daños en general de que fué víctima San José.

JIMÉNEZ (M. de J.)—No quisiera que fuera esta sesión oportunidad para que todos los diputados por Cartago, nos veamos compelidos, al agradecimiento, tanto de extranjeros como de todo el país, por la ma-

no generosa que en un día crítico nos tendieron. En el calor de la discusión han saltado chispas, resquicios de localismo, pero nó, aquella fecha de 1822 está lejos, dos generaciones lá separan y no existe un solo cartago, que no mire á San José, como punto de sus quereres. Aquí no sólo difunde su luz intelectual, sino, que vienen del resto de la República á iluminarse de ella. No me pesa su grandeza, al contrario, me complace en ello. En mi juventud, mis primeras impresiones, las tomé de aquí y puedo confesar sinceramente, que soy tan josefino como cartagines.

Disculpo al señor Mata O.: es joven y fogoso y no advirtió, engolfado en su punto, que podría herir susceptibilidades de localismo. La extrañeza del señor Mata O. respecto á incluir esa suma de ₡ 40,000 en favor de San José, fué cuestión del carácter que entrañan los auxilios, pues según él, da á entender, el destinado á San José es para fines individuales, mientras que el que le corresponde á Cartago es de otra naturaleza. Indudablemente que sí existe heterogeneidad.

Me lastima, señores, el oír al señor Tinoco Iglesias, diciendo que lo de Cartago fué un fuerte temblor. No, señores, aquello fué una ruina total, absoluta, donde se perdieron 6 millones y donde los donativos que han llegado, sí, preparan el terreno para la reconstrucción, pero no responden á las pérdidas sufridas.

No hay punto de comparación entre San José, ni las inversiones del Estado guardan igualdad. A San José se le dió 200,000 colones y á Cartago se le dieron 468,000 colones, incluyendo estos últimos 108,000 colones que están en discusión. Quiero decir, que cuando á Cartago se le daba 2, San José recibía 1.

Quiero como homenaje á Cartago, que se ponga fin á este asunto, pues ¿á qué conduce que el generoso que dió la dádiva, enseñe la mano? No creo que de los 43 corazones leales que hay en la Cámara, alguno quiera—en este asunto—decirle á Cartago: «Te favorecí». Hay que levantar la cerviz al desgraciado, al que está caído y acordémonos que somos solidarios é hijos de una misma madre. Ruego en consecuencia que sea aprobado por aclamación y con la contingencia del señor Mata, el artículo 2º.

El señor Mata retira su moción, y es aprobado por aclamación el artículo 2º.

Se levantó la sesión.

La Viña
Parque de Morazán

ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE

MANUEL ESCORRIOLA

La casa más prestigiada en todo el país por la inmejorable calidad de sus materiales.
Gran surtido de calzado para niños, en todos colores, formas y tamaños: para todos los gustos.

ALMACEN ROMERO

AHULADOS * * * *
CAPAS DE HULE } para hombre, señora y niño
* * * * PARAGUAS

NOVEDADES
ARTICULOS PARA HOMBRES

CHILE en el Palacio del Rey

Leemos en la REVUE AMERICAINE del mes de enero del año en curso, la siguiente información del banquete ofrecido por el Rey Alberto al Ministro chileno ante aquel Gobierno, señor Jorge Huneeus Gana:

«Notable bajo todo punto de vista, fué el gran banquete ofrecido por S. M. el Rey de los belgas, en el palacio de Bruselas, en honor de Su Excelencia el Ministro Plenipotenciario de Chile, señor Jorge Huneeus y señora de Huneeus, el 19 del mes en curso, á las 7 de la tarde.

Cincuenta invitados, escogidos por Su Majestad entre las mas altas y nobles personalidades de la Corte, se reunieron en la mesa del Rey para festejar al nuevo Ministro de la gran república chilena, modelo de la América del Sur, y á su digna y bella esposa, señora de Huneeus.

S. M. el Rey condujo á la mesa, después de las presentaciones respectivas, á la señora de Huneeus, quien ocupó el sitio de honor de la mesa del Rey.

El señor Ministro de Chile condujo á la señora de Davignon, esposa del Ministro de Relaciones Exteriores, quien ocupó el sitio de la izquierda del Rey y á la derecha del señor Huneeus.

Durante la comida, Su Majestad conversó largamente con la señora Huneeus, imponiéndose con el más amable interés de todo cuanto concierne á la familia chilena, sus costumbres, y especialmente de todo lo que atañe á la familia del Ministro chileno.

Después del banquete, el Rey conversó con cada uno de sus invitados y particularmente con mayor detenimiento todavía con S. E. el Ministro de Chile, con quien trató, al parecer, proyectos de gran importancia para desarrollar más aún las relaciones de Bélgica y Chile.

Entre los invitados se contaban: el Ministro de Chile y señora de Huneeus, Ministro de Relaciones Exteriores y señora Davignon, príncipe y princesa Alberto de Lique, baronesa de Beeckman, conde y condesa Carl van der Straten-Ponthoz, conde y condesa Leopoldo van der Steen de Jehay, capitán y condesa Henr y d'Oultremont, teniente y baronesa

de Blommaert, barón y baronesa Lunden, príncipe de Castagneto, conde Aymard d'Ursel, señor Guerrini, Agregado á la Legación de Italia; señor Diego Urrutia, conde Hadelin d'Oultremont, señor Saint Paul de Lincay, comandante Delroch, señor van Goubergen, capitanes Prendhonune y de Menlmeester, teniente-coronel barón de Moor, ayudante de campo del Rey; conde Juan de Merode, Gran Mariscal de la Corte, etc.

GRAN FABRICA DE VELAS LA JOSEFINA

Situada en el barrio de Otoyá

La más antigua y acreditada del país. Especialidad en velas para climas cálidos. Para pedidos y arreglo de cuentas, Oficina de

WALTER J. FORD

A los veraneadores

Se vende una finca en el centro de Tres Ríos que mide 900 varas cuadradas con una casa ubicada en ella y con buena instalación de cañería. Entenderse en San José con su dueño. Se informará en esta Redacción.—15 v. alt.

Rhum Quina del Dr. Germain

¡Veinte años de éxito!

Esta preparación tan conocida y elogiada por cuantos la han usado, quita la caspa, tiña y parásita; fortifica el cuero cabelludo, hace renacer el cabello y evita el contagio de enfermedades producidas por el uso de cepillos, peines u otros útiles infectados.

DIRECCIONES:

Lávese bien la cabeza antes de usar la Quina y después frótese en ella con la palma de la mano.

UNICO PUNTO DE VENTA

EN LA

BARBERIA ESPAÑOLA

Noticias cablegráficas

Resolución de la Corte Suprema de Estados Unidos contra el trust de tabaco

Washington, 30.—Ha causado gran sensación en todo el país la resolución de la Corte Suprema Federal en el proceso del gobierno contra el poderoso trust del tabaco, declarando monopolio que restringe la venta libre concedida por el acta de Sherman y ordena al tribunal superior encontrar los medios legales para disolverlo dentro de seis meses ó reformándolo de acuerdo con la ley.

Secuestro de dos distinguidos viajeros en Salónica

Salónica, 30.—Edward Richter, arqueólogo alemán y Carl Zeis, de Jena, viajando por cuenta de la sociedad geográfica de Berlín fueron secuestrados por los bandidos griegos.

Serio disturbio en la frontera Turco-Búlgara

Londres, 30.—Despachos de Constantinopla hablan de serio accidente de armas habido el sábado en la frontera del distrito búlgaro Kostendil, entre Turquía y Bulgaria, cuyas guarniciones se hicieron unos tiros, muriendo un oficial turco, dos soldados y un búlgaro y varios heridos.

Nombramiento de un famoso detective americano para jefe de la guardia secreta de Londres

Chicago, 30.—Mr. Williams Pinkerton ha sido llamado de Londres por Mr. Wiston Churchill para ocupar el puesto de jefe de la guardia de servicio secreto durante las fiestas de la coronación. Pinkerton ha sido llamado por sus conocimientos en relación con los ladrones ameri-

canos. En Londres se teme que durante esos días habrá mucha gente que tratará de robar.

Sucesos de Barcelona

Barcelona, 30.—El Gobernador ha autorizado la traída de los cadáveres. Mañana habrá una imponente manifestación. Se han recogido muchas armas.

Tiroteo á la policía española en Marruecos

Melilla, 30.—Reconociendo el río Hert, la policía fué tiroteada por los moros malhechores; acudieron en su auxilio algunas compañías quienes los ahuyentaron.

Dos torpederos seriamente averiados en las costas danesas

Kiel, 30.—Llegaron averiados dos torpederos á consecuencia de colisión cerca de Ikagen, Dinamarca en la que murió un marinero.

Percance de aviación

Victoria, 30.—El temporal ha evitado el vuelo de Gilbert. Al desarmar los mecánicos el aeroplano lo fracturaron.

Cables de anoche

Anoche temprano, como á las ocho y media se empezaron á recibir noticias cablegráficas, las cuales no nos fueron enviadas á pesar de que por teléfono preguntamos por ellas á las diez de la noche.

No nos explicamos porqué no fueron distribuidas.

BASIGÓ & ALVARADO

Unicos importadores del famoso papel de fumar

Marca SERRANO

Competencia en zarzas y mantas

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

LA DEMOCRACIA entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO
— para señoras, hombres y niños —
MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes **J. B. NIGRO**
Venta de materiales - - -

Relojería de Cayetano López G.

AVENIDA CENTRAL
Esquina del Banco de Costa Rica

Variado surtido en relojes y alhajas.—Artículos de óptica.

Especialidad:
REVÓLVVERES Y ARMAS PARA CACERÍA.

Por la verdad

Un tal «Severo Rígido», en *El Noticiero* de ayer, lanza veladamente cargos calumniosos contra el Jefe del Partido Republicano, Licdo. don Máximo Fernández, en una correspondencia de San Ramón.

Como soldado de esas filas y como elector de San Ramón, no puedo ni debo dejar pasar sin una protesta esa correspondencia que más bien parece hecha en algún Juzgado de esta capital.

Se necesita ser demasiado perverso para imputar al Licenciado Fernández reponsabilidad alguna por la designación de las personas que integramos la electoral ramonense. Todos allá sabemos cómo se designaron estas personas.

En dos reuniones de Directiva á las que asistimos elementos de los dos partidos que se fusionaron para apoyar la candidatura del Lic. Jiménez,—el ex-cletismo y el partido republicano,—se procedió á formar la lista de electores, lista que fué modificada dos veces más, antes de remitirla á la Directiva central y una vez más cuando ya las papeletas estaban impresas.

Don Rafael Rodríguez y yo, que no habíamos sido cletistas insistimos en reformar la lista electoral para incluir los nombres del Dr. don Sergio Fallas y don Florentino Lobo, que sí habían tenido filiación cletista.

Es por demás suponer que don Máximo tenga participación alguna en la actitud asumida últimamente por la electoral de San Ramón.

Ya lo dijo terminantemente *El Ramonense* en su número penúltimo.

Sin embargo, para que se aclaren más estos asuntos, reproduzco la carta que ayer dirigí al señor don Rafael Rodríguez S., quien fué el Jefe de ese

movimiento electoral reciente, junto con la contestación que se sirvió darme.

San José, 31 de mayo de 1911
Señor don Rafael Rodríguez

Estimado amigo mío:

Lo supongo enterado de una pseudo-correspondencia de San Ramón, publicada en *El Noticiero* de esta fecha y elaborada por quien se esconde tras el anónimo «Severo Rígido».

Con el objeto de aclarar ciertos cargos maliciosos y velados que en esa publicación se hacen al Licenciado don Máximo Fernández, como Jefe del Partido Republicano, le ruego,—y para ello excito sus sentimientos de justicia y caballerosidad,—se sirva contestarme al pie de la presente, lo que Ud. sepa acerca de lo siguiente:

1º—Si el Licenciado Fernández tomó participación alguna, directa ó indirectamente en la desinación de las personas que integramos la electoral de San Ramón.

2º—Cómo se hizo esa designación, qué personas tomamos parte en ella y dimos su aprobación.

3º—Si el Licenciado Fernández ha tomado igualmente, alguna participación por más mínima é indirecta que fuera, en la actitud asumida por la mayor parte de aquella electoral para no volver á elecciones á la ciudad de Alajuela.

Le suplico autorizarme para publicar su contestación.
Quedo su afmo. amigo y S.

JUAN ALFARO

El Licenciado Fernández no tomó participación alguna en la designación de electores de nuestro cantón: esto se hizo de acuerdo con el Partido y por varias personas, entre las que recuerdo á don Macedonio Valverde, don Julio Hernández, don Gerardo Carvajal, don Benjamín Salas, don Salvador Zamora, usted, el que suscribe y otros; y en los últimos incidentes políticos de San Ramón en nada absolutamente ha intervenido el señor Fernández. Sólo la mala fe y un fin que no percibo, puede tener por objeto el hacer aparecer como instrumentos de un plan maquiavélico á la mayoría de los electores de San Ramón.

Lo autorizo para que haga el uso que le convenga de la presente.
Su afmo.

RAF. RODRÍGUEZ

Solamente para el enemigo gratuito del Lic. Fernández es él el autor de cuanto se hace ó inspirador de cuanto se dice.

Si «Severo Rígido» se quita la careta discutiría con él ampliamente esta cuestión electoral ramonense.

JUAN ALFARO V.

San José, 1º de junio de 1911.

Una humilde opinión

Pensamos, que por la precocidad sorprendente de los niños debería de anticiparse la edad escolar principiando á los cinco años en ciudades y villas, y á los seis en las escuelas propiamente rurales. Por la misma razón se limitaría la enseñanza primaria á la edad de doce años.

Castigar fuertemente á los maestros que, para estimular la aplicación en los niños, les dicen que se apuren para que aprendan, hasta llegar á ser hombres letrados, de esos distinguidos en los altos puestos públicos, y no maltratarse como animales, boca abajo, sobre la tierra, como sus padres.

Al contrario, que sea precepto infrangible la prevención á los niños de que se les prepara convenientemente para el trabajo y la lucha del porvenir en todo tiempo y lugar, como los gallos finos, que no extrañan patio para el combate.

Como los niños nacen ahora organizados para las ciencias, dirigir hacia ellas la enseñanza, examinándolos, si es posible, frenológicamente.

Fortalecer al niño con una educación cristiana que arraigue profundamente en el alma, como los cedros del Libano en el corazón de la madre tierra, porque ella da una superioridad mental como la de las aves que cantan en la copa de esos cedros; y la médula de león para el combate.

LISÍMACO HOYOS

Máquina de Escribir
REMINGTON

Unico Agente
en Costa Rica,

ANTONIO LEHMANN



¡Ojo, Señoras!

Ropa blanca inglesa y francesa, muy fina y muy barata,
— llegó donde —

ENRIQUE RAWSON

J. L. ZUÑIGA S.

Se hace cargo de toda clase de rotulación y circulación de esquelas, invitaciones de matrimonio, cartulinas para bailes, bautizos, etc.
Dirigirse á la oficina EL DIARIO.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR
— DE LA —
ALTA SOCIEDAD
— Y —
GOBIERNOS

Es reconocida hoy en Europa y Norte América.

AL SIGLO NUEVO

Almacenes de Tejidos y Abarrotes por mayor
TIENDA DE NOVEDADES

ESPECIALIDADES:

Cerveza Schlitz. Cigarros Coquetas.
Cognac Dupuy.

A. HERRERO & CIA.

Carta de Liberia

A mi estimado amigo Niel Moreno
P.

Tú sabes que tengo el hábito de la atención. Hace tres días pasaba yo sobre la acera de esta escuela en momentos en que dabas clase. Alguno de los niños estaba distraído, y tú, con voz colérica, le dijiste: si usted no pone cuidado, lo castigo. Como tu voz es voluminosa y desafinada, el efecto del regaño debe ser muy desfavorable y contraproducente, tratándose de los niños que lo escuchan.

Te voy á hacer algunas observaciones. Si te parecen fundadas en la naturaleza del asunto, las acoges; si te parecen ideas erróneas, las desechas.

Si te observas con intensidad á tí mismo, advertirás que las impresiones que una persona produce en nosotros, si agradables, nos obligan suavemente á atenderla; si desagradables, alejan de ella casi invenciblemente nuestro pensamiento. Me preguntarás ¿qué necesita un maestro para impresionar bien á sus alumnos y cautivar su atención? Le son indispensables varios elementos; primero: mucho interés por el adelanto y el bien de ellos. Los niños conocen con raro instinto ese interés, revelado en el buen trato que el maestro les da, y en la atención ó empeño que descubren en él por facilitarles la comprensión de las materias que les explica. En este caso, se establece una comunicación misteriosa entre el pensamiento del maestro y el alma de los niños, aquél comunicándose, ésta acogiéndolo. Pero para este feliz resultado es preciso un conocimiento muy claro del asunto que se explica. Esta claridad también la advierten los niños en la fluidez misma de la explicación, en que no hay ni tropiezos ni cambios de frases: todo es decisión. Llenadas felizmente estas condiciones, es rarísimo que un niño se distraiga, es decir, que ponga su pensamiento en otro objeto.

El maestro necesita en segundo lugar, modales muy cultos. Bajo esta designación comprendo una voz insinuante, clara, de pronunciación

más bien lenta que precipitada, y tan distinta, que no quede duda á ningún niño de un sólo concepto de los emitidos. El maestro con sus miradas, con sus distintos movimientos puede ayudar en la comprensión de lo que va pronunciando.

Necesita en tercer lugar mucha serenidad, para determinar á la sim-

ple vista el valor de la falta del niño en medio de la explicación, á fin de acudir para la corrección á los recursos aconsejados por la razón, con el reposo de ésta, mostrándose así superior á la fogosidad y mala inclinación del niño, y sin acudir á los gritos y á los golpes en el escritorio ó en el pupitre, como si estuviera dando lección de intemperancia, como si prefiriera exhibir á sus educandos la descompuesta imagen de la ira, en lugar de exhibirles invariablemente la adorable de la benevolencia.

Si lo tienes á bien, analiza estas sencillas observaciones. Tienen su fundamento en la naturaleza misma del magisterio, que debe ejercerse sólo por afición, y en la naturaleza del niño, que admirablemente determina quién es capaz de producirle el bien y quién no lo es.

Ya lo sabes prácticamente: soy tu más sincero servidor,

ZENÓN CASTRO R.

JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos

Brillantes

Piedras finas

PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE
DE NOVEDADES
en joyas y artículos de regalos.

Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS
Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Chs. Farré.—Reims, FRANCIA.
M. Hirschberg & Co.—Eibenstock, ALEMANIA.
Carlos Hosh.—Haida, BOHEMIA.
Buffalo Speciality Company.—Buffalo, NEW YORK.
Hard Manufacturing Co.—Buffalo NEW YORK.
Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Friedr. Jone & Co.—DRESDEN.
Bouchard Aine & Fils.—Beauvé, FRANCIA.
Cde. Brun Perod & Cia.—Isere, FRANCIA.

Birkedal Harmann & Cia.—BORDEAUX.
Leipzigiger Farbenfabrik, A. Wohlfarth.—LEIPZIG.
"De Veluwe".—Nudspeet, HOLLAND.
Colgan Gum & Cia.—Louisville, NEW YORK.
Johannot & Cia.—ANNONAY.
Dressel, Kister & Cia.—PASSAU, BAVIERA.
A. Pourgues & Fils.—AIX EN PROVENCE.
Willemez, Florel & Van Dorsten.—WEESEP.
National Paper & Type Co.—NEW YORK.



NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO MÜLLER

SAN JOSE

COSTA RICA

Objetos plateados para regalos de matrimonio.

Relojes para señoras y caballeros en oro, plata y níquel.

Composiciones de relojes garantizados.

PRECIOS LOS MAS BAJOS EN PLAZA

Cambiamos de campo pero no de ideales

Señor Director: el domingo próximo pasado, fueron varias personas á encontrar á los señores don Teófilo Benavides y don Matías Hernández, quienes venían de la Penitenciaría porque le dijeron *temperante* á uno de los maestros de escuela de aquí.

Así, con ese dato de información, damos principio á nuestras correspondencias en ese nuevo campo que se nos abre; pero nuestro lema es: la depuración en los diferentes puestos públicos, la moralización en las costumbres y el señalamiento de las diversas infracciones, á cuyo objeto dedicaremos especial cuidado (sin dejar por ello de informar) y citaremos leyes, reglamentos, artículos etc. etc., que de todo tiene la Sociedad Fischel, gracias á la filantropía de un costarricense naturalizado que vive entre nosotros.

Hasta la próxima.

FISCHEL

Santo Domingo, junio 2 de 1911.

Quiere Ud. vestir elegantemente y con poco dinero?

Vaya usted á mi tienda

lado Sur del Mercado, frente á «La Marina». En ella encontrará toda clase de telas buenas, baratas y de buen gusto, y cuantos artículos le sean necesarios: Buenas frazadas, de lana y algodón, pañolones, paraguas, tafetán de seda y algodón, gran surtido de lanas, buen surtido en céfiros para camisas de hombre, zarazas en los mil dibujos y de todos los precios, perfumería, medias para señoras, caballeros y niños, pañuelos, camisas, etc.

Va Ud. á casarse y no quiere ó no puede desembolsar mucho dinero? Venga donde mí y verá que yo vendo barato. Se le atenderá con la mayor amabilidad.

JOSE SARQUIS

LA GRAN SEÑORA

¿Quiere ó no quiere?

Si Ud. quiere tener mercaderías recién llegadas de Europa, bonitas, buenas y baratas, acuda á la Tienda

La Poupée

de BEJOS YAMUNI

frente al costado Este del Mercado de esta ciudad, y se convencerá.

Respuesta á una excitativa

A «Un suscriptor de EL DIARIO»

P.

Me refiero á su misiva de ayer.

La instrucción científico-militar fortalece el carácter. Me regocija saber que hay jóvenes resueltos á conocer enseñanzas útiles á la patria.

Me pongo al servicio de los que crean que puedo ser útil.

Una petición escrita al Ministro de la Guerra, señor Oreamuno, es lo que corresponde.

Ojalá que el 15 de setiembre, día de la Patria, podamos solemnizarlo con nueva revista.

De U. muy atentamente,

G. ZÚÑIGA MONTÚFAR.

Cesó el conflicto peruano-chileno

Valparaíso, 1º de junio.—El Gobierno del Perú ha manifestado al de Chile que se encuentra satisfecho por su actitud en presencia del atentado contra el Consulado peruano en Iquique.

JUAN MONSÓ

PINTOR · DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Para vestirse elegantemente, con buenos géneros y durables y además barato, pase Ud. á la

Sastrería de César Arguedas

EN EL MERCADO

frente á la Tienda de Turull

y allí encontrará donde hacerse un flux á su gusto con géneros de primera calidad.

Acudid y os convenceréis.

Movimiento diario

Pasaportes

Día 2.—Felipe Pozuelo y Rivera y señora y familia, para España.

William Jorsyth, para Colón.

William O. Labern, para Boston.

Andrew Mac Mac Gutyre, para Estados Unidos.

J. H. Kent, para los Estados Unidos.

John F. Barwell, para Estados Unidos.

Cliffor J. Luxton, para Estados Unidos.

Nacimientos

José Angel, legítimo de Manuel Alvarado y María Rubí Marín, distrito de Mata Redonda.

Harold Francis, legítimo de Francis Percy Leott y Sauce Winnie Schrsch.

GARANTIZADA

SEMILLA de gengibrillo para potrero y de guinea para repasto, vende Ernesto Valverde Soto.

50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

Motor Eléctrico

de 2½ caballos

Con Cilindro y Rostato de repuesto

SE VENDE BARATO

Informarán en esta oficina.

De Administración

Los señores Luis M. Castro & Co., librerías de esta ciudad, están autorizados para aceptar suscripciones y anuncios para este periódico. Así lo hemos dispuesto para que las personas que necesitaren del servicio de este diario no tengan que molestarse viniendo hasta nuestra oficina.

También habrá á la venta números sueltos de EL DIARIO en la misma Librería.

Disposiciones Oficiales

Por Decreto Ejecutivo N° 15 firmado el 15 de mayo último y de conformidad con la ley N° 10 de 30 de agosto de 1882, fué aprobada la Convención para el cambio de giros postales entre esta República y la Zona del Canal, (Istmo de Panamá).

—Don Jorge Arburola fué nombrado portero de los Archivos Nacionales en lugar de don Juan R. Castro B.

—Don Manuel Valverde fué nombrado Agente Principal de Policía de Cañas Dulces, del Cantón Central de Liberia, en reemplazo de don José María Azofeifa!

—Don Félix Díaz fué nombrado agente de Policía de Belén, Cantón de Carrillo, de la Provincia de Guanacaste, en reemplazo de don Manuel Valverde.

—A solicitud de la municipalidad de Heredia se invistió con el carácter de Agente (*simple?*) de Policía al Jefe de Higiene y al Juez del matadero de aquella ciudad.

—Se aceptó la renuncia de Inspector de Muelles y Bodegas de la Aduana de Limón presentada por don Toribio Mora Escalante y fué promovido á ese puesto el Alcaide de la misma don Juan Rafael Mora Montes de Oca.

—Se aceptó al doctor don Francisco J. Rucarado la renuncia del puesto de Cirujano Mayor del Ejército, dándole las gracias por sus buenos servicios y se recargaron esas funciones en el Médico de la Cárcel, Doctor don David Quirós.

De aquí y de allá

Notas cortas

Ayer corría el rumor de que don Alfredo Jiménez sería nombrado Auditor General del Ferrocarril al Pacífico.

—En la tarde de ayer, y envuelto en promesas de venturas, llegó un gracioso chiquitín al hogar de los

felices esposos Próspero Morales y Delfina Alvarado. Estos, con semejante dicha, se encuentran contentísimos; y nosotros que participamos de la alegría de esos amigos, les presentamos sinceros parabienes.

En Orotina

Hoy habrá en Orotina un baile de contribución en el salón municipal. De esta capital va un quinteto con los mejores músicos. Será un baile de sociedad en que tomará parte la idem de San Mateo.

De San Pablo

Vecinos de San Pablo de Puriscal nos encargan averiguar si ya rindió su informe la comisión del Congreso encargada de conocer del asunto segregación del Puriscal y anexión á Orotina.

LA ALHAMBRA

de PAGES & Ca.

Gran surtido de Géneros, Abarrotes y Licores
de todas clases
que son RENOVADOS TODOS LOS MESES.

ESTA CASA
NO TIENE SUCURSALES.

San José, mayo 10 de 1911.

JUAN KNÖHR HIJOS

SAN JOSE, C. R.

Acaban de recibir la mejor TELA METALICA para construcciones contra temblores y una especial para Chiqueros y Gallineros.—Además, el famoso CEMENTO TRASS, indispensable para mezclarlo con el Cemento Romano contra las grietas, obteniendo así una gran economía y una pasta más dura y consistente que la piedra.

Ambos artículos á Precios muy Bajos.

WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina
y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

HOTEL CENTRAL

Frente á la Casa Presidencial.

Esmerado servicio, tanto en la alimentación como en aseo en las habitaciones, que son amplias y nuevamente renovadas.
La Cantina está surtida de los más afamados Licores, aguas minerales y Conservas.

Muy buen trato á los pasajeros. — PRECIOS MODICOS.

CONZI Y FERRANDO, Propietarios.

Dafnis y Cloe

Hay en San José una pareja enamorada, como los inmortales amantes griegos, que se pasean inseparables por la Arcadia costarricense: su belleza y bondad son de todos ponderadas y su fama llena no sólo los ámbitos de la nación, sino que representa con éxito en el exterior.

Nos referimos á las cervezas *Pilsener* y *Extra* de los señores *Romero* y *Castro Hermanos*, que son tónicas, digestivas y no producen ebriedad ni desarreglo orgánico.

Club Sport Alfonso XIII

Mañana será la primera velada con que inaugurará este Centro su nueva serie de conferencias en el corriente año y las cuales seguirán verificándose los viernes de cada semana á las 8 p. m.

El programa se ha dispuesto en la forma siguiente: 1º Obertura por la orquesta; 2º Ideas sobre la música, por don Ignacio Trullás; 3º Mis ideas, por don Federico Muñoz O. 4º Himno al Ferrocarril Interocéánico, cantado por los señores don Cano Aguilar y don Jnan Arias. 5º Los cuatrocientos africanos, two step.

La orquesta será dirigida por don Mateo Fourniea.

Arbitro chileno

Don Santiago Aldunate Bascuñan, Ministro diplomático de Chile ante el Gobierno del Quirinal, ha sido nombrado árbitro para dirimir la vieja cuestión pendiente entre Colombia y el súbdito italiano Ernesto Cerruti.

Visita de Presidentes

Con motivo de la inauguración del ferrocarril de Arica á la Paz, los Presidentes de Chile y Bolivia, Excelentísimos señores Barros Luco y Villazón, en su orden, se visitarán mutuamente. La Prensa cree que esta manifestación tendrá una excepcional importancia histórica.

Una sesión extraordinaria

Convoca el señor Gobernador á los señores Regidores de este cantón á

una sesión extraordinaria que tendrá lugar el lunes 5 del corriente, para resolver lo siguiente: 1º Licitación para canalizar la quebrada del Santiago. 2º Solicitud de don Arturo Wolf para abrir una callejuela.

Un puente isostático, que no se hará

Se ha solicitado la construcción de un puente sobre el río Colorado, en el camino que conduce á Zarcero, en la división de los distritos de San Jerónimo y Cirú. Se había estimado su costo en ₡ 1.101.75; pero el ingeniero don Leonidas Carranza, comisionado para esos estudios, dice que no es posible su construcción en el sitio indicado por dificultades topográficas.

Muerte de una mujer y un niño en un puente

La Municipalidad de San Ramón ha solicitado del Ministerio de Fomento los datos del plano del puente sobre el río San Pedro de Piedades del Sur, para dar principio á la hechura de los bastiones.

Nos han informado de que allí existe un puente de 14 metros de largo, pero en pésimo estado, y situado además en un lugar peligroso, al cual se hace necesario ponerle una baranda, para defensa de los viajeros y de los vehículos; la solicitud que se ha hecho al Ministerio respectivo ha sido con motivo de un suceso fatal: la caída de una mujer con su niño en brazos, al fondo del río, la cual no se sabe quién sea, porque ha sido imposible encontrar los cadáveres. El puente está situado sobre un salto de unos 40 metros de altura, y el río tiene un vasto caudal de aguas, lo que contribuye á hacerlo más peligroso. El presupuesto para el puente es solamente de ₡ 642.50

Gastos en obras públicas

En la Dirección de Obras Públicas, del 25 al 31 de mayo se han hecho los pagos siguientes: En reparación de edificios dañados por los terremotos: ₡ 2.141,08. En la reparación de edificios nacionales, ₡ 1.512,86. En parques nacionales,

₡ 235,00, con otros tantos gastos que dan un total de 8.161.66. Gasto total en carreteras nacionales ₡ 2.835,12.

Fiesta en Heredia

En Heredia en casa del doctor Manuel J. Flores se celebrará un baile de gala, festejando la llegada de su hijo Roberto, estudiante de medicina de la Universidad de Filadelfia, á quien se espera el 14 del presente mes,

Amenaza al Director de Policía

Antenoche fué amenazado el señor Director de Policía por un individuo, y avisado de que la Prensa local iba á hacer campaña en su perjuicio. El suceso fué motivado por la captura de un señor, cuyo nombre no recordamos, y quien al bajar de un automóvil se dió de golpes con un inspector de policía.

Los enfermos de San Vicente

Los doctores Barrionuevo y Fonseca Calvo, hicieron una visita oficial al pueblo de San Vicente. Informaron de un estado de salubridad malo, pero alarmante. Examinaron todas las carnicerías y pulperías. Encontraron 8 enfermos con síntomas de disentería, y sus heces han sido traídas para que sea examinadas en el laboratorio de bacteriología.

Un golpeado

El señor Heliodoro Espinosa, fué golpeado de un modo brutal en establecimiento de don Napoleón Ceballini. Tiene unas contusiones en la cara.

Reclamo

El Jefe Político del Cantón de Santo Domingo, reclama al señor Hermógenes Rodríguez, los valores invertidos en la incineración de un novillo, que dejaron muerto unos arrieros.

Sentencia y sumaria

Se dictó sentencia provisional contra un señor Ordaz, por hurto en perjuicio de Justo Molina.

—Se instruye sumaria contra J.

B. Calderón, por lesiones en perjuicio de Anselmo Mata Navarro. Se ordenó un reconocimiento médico.

Causa de una señora destruzada por el tren

En causa seguida para averiguar la muerte de Brígida García, se nombró como peritos á don J. Soto y á don Norberto Segura, para que dictaminen á qué distancia se puede detener un tren después de aplicarle un breque de aire.

Un hombre apaleado

Un señor José Cobes, le dio de palos al señor Domingo Robles, causándole varias heridas que lo tienen en postración.

Otra sentencia

Se confirmó la sentencia condenatoria dictada por el Alcalde Tercero de San José, en causa contra Jesús Arias Guevara, autor del delito de atentado á la autoridad.

Una niña que incendió una casa

Se dictó auto de sobreseimiento en la causa seguida contra Claudia Mora Méndez, por el delito de incendio, á causa de ser la reo menor de diez años.

La casa incendiada fué la de don Carlos Millet, quemándose unos tantos muebles; la pequeña encendió un fósforo, mientras su abuela andaba en el mercado.

Obreros yanquis

Hoy en el tren de la mañana, vía Atlántica, parten para Boston los señores Andrew, Mac Intyre, James H. Kent, John J. Barwell y C. J. Lucton, obreros bostonianos que vinieron pedidos por la United Fruit Company y en representación de la casa «Asbesto Mostai Company» para hacer la obra de repello de la casa donde pasará sus oficinas aquella Compañía.

Albañiles del país fijaron el término de cuatro meses para ejecutar el trabajo y los obreros bostonianos lo ejecutaron en seis semanas.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflammaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embriegen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

La Gran Vía

Coza y Cristalería

VINOS:

Chianti e Barbera
y Moscato Espumante

CERVEZAS:

Imperial,
Couborg, India Wharf

E. de Benedictis

Propietario.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado. — Buena Mesa.
Verdadero Confort.
Excelente Cantina.—Precios Moderados.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.—Exquisite Table.
— Every Comfort guaranteed. —
First class Bar.—Reasonable Rates.

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz Joachim** saldrá de Limón el día 5 de junio tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston. En todos los vapores hay buen médico y camareras. Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

De San Juan de Dios de Desamparados

Mayo 31—Al fin el corresponsal de *La República* en Desamparados ha resuelto pararse en el terreno, y se lo agradezco pues concibo la esperanza de que ya no predicaré más en desierto.

Pedí que se me dijera que ha hecho el señor Jefe Político de este cantón, y me contesta que las calles céntricas de la villa, como las que conducen á San Rafael y San Miguel, están en perfecto estado.

Ya esto es algo; pero, ¿porqué me deja al Municipio sin parte en el adelanto apuntado? Déjeme la macadamización de las calles céntricas que fué iniciativa de sus miembros; démosle otra partecita al Gobierno, pues es carretera nacional, la que conduce á San Miguel, y yo le cedo gustoso á su defendido el pequeño trecho de camino arreglado en San Rafael, y aún las atascaderas que existen en plena calle real, si lo quieren. ¿Y eso es todo? A fe que no soy mal calculista. ¿No dije que el apunte de lo hecho por nuestra autoridad sería cosa de dos renglones?

... Así podría indicarle otras mejoras, etc. Pero amigo ¿por qué no lo ha hecho? Ya era tiempo ¿O es que esas mejoras están en proyecto?

Y ya que mi contricante me invita á hacer una visita á la villa, correspondo á su *galantería* invitándolo á que haga él otro tanto á los demás distritos del cantón. Allí también debe de haber *algo digno de verse*.

Mi táctica será la de siempre. Haré uso de la Prensa sólo en lo que tienda á un fin provechoso para la comunidad y no será la pasión, pero ni el servilismo, la tinta en que mo-

je mi pluma para escribir en contra ó en favor de cualquiera autoridad, convencido como estoy que ambos casos son perjudiciales al progreso de los pueblos. Además, que así obedezco á mi carácter y á mi conciencia.—RAMIRO RAMÍREZ.

De Poás

Continúa el abandono: frente á la máquina de aserrar están como 30 tabloncillos estorbando. Que se manden quitar.

—Anteriormente se acordó en una sesión en 1909, mandar abrir las orillas de calle, y á estas horas, más bien se cierran las calles viejas y esto sin pagarlas. Abra los ojos, señor síndico.

—Pero, pobre síndico, en días pasados se dirigió al Ministro en defensa de los ¢ 500 para la cañería y no se le atendió. Aquí se hace lo que se antoja y hablaban de administraciones anteriores.—CORRESPONSAL.

San Rafael de Poás

A nuestro apreciado amigo Gabriel Morales, se le murió una chiquita. Se le dió sepultura el 28 en la tarde. El acompañamiento fué muy numeroso porque Morales es muy estimado en este cantón.

Lo acompañamos en su tristeza.—UN AMIGO.

San Rafael de Heredia

COSAS QUE CHOCAN.—Nos extraña ver entre este pueblo, un General de elegante chistera y que á pesar de su altura no cumple con sus deberes.

—Es triste ver decaer el progreso por falta de cumplimiento de los acuerdos municipales, porque sólo se entiende de milicia.

—Que algunos impuestos municipales que debieran haberse cobrado en la primera quincena de enero, permanezcan en el olvido.

—Que para dar simplemente órdenes de policía, se distraiga á todo un vecindario, con perjuicio de sus intereses.

—Que la policía de este pueblo, hoy á las ordenes del General, se mantenga disparando en guerrilla en la trinchera de sacos de cierto establecimiento, á pesar de la protesta del 8 de diciembre en unión de sus amigos para que no ascendiera á la Jefatura, el General antes dicho, y sin embargo, ofrece conseguir hasta 20 litros de aguardiente en días prohibidos por la ley.

—Que ciertas personas advenedizas á este cantón, no se abstengan de tomar parte en la política local y que á sabiendas se callan las huellas de administraciones pasadas.

—Que un iteligente vecino de este cantón que habla de honradez, no se fije por qué fué exonerado de una Junta Escolar.

Que se le haya olvidado á algunas personas el por qué de la indiferencia con el señor Velarde, siendo éstos los mismos del telegrama al señor Presidente el 8 de diciembre.—«CONTINUARÁ».

Camino del Palmichal

Se autoriza al Jefe Político de Acosta para que lleve á cabo los trabajos de refección del camino al Palmichal con un costo de ¢ 1,500 que se pagarán por planillas semanalmente en la Dirección de Obras Públicas.

En provecho de un pueblo

Se autoriza la compra de una ser-

vidumbre de acueducto de propiedad de la señorita Liduvina Quesada Montes de Oca, por la suma de ¢ 1,500 para aumentar el caudal de aguas que aprovecha el barrio de Sabanilla de Alajuela.

Multa

Por la Jefatura de Higiene, le fué impuesta una de ¢ 15 al Hotel Imperial, por faltas de higiene.

Decomiso

La Jefatura de Higiene, decomisó ayer á varios dueños de pulpería, gran cantidad de latas de conservas y leche, las cuales se encontraban en mal estado.

Teatro Nacional

El éxito de la última función dada por Ricardo Luque y compañeros fué como se esperaba, lisonjero; eso ha motivado que se organice una nueva función para mañana domingo á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl.

Ayer quedó definitivamente resuelto el asunto y el programa es el siguiente: «Enseñar al que no sabe», preciosa comedia de don Miguel Echegaray y «La fe perdida», divertida pieza en un acto, en que se distinguirán Juanita Lasauca, Ricardo Luque y Alberto Medina.

Se alquilan

los altos del antiguo
Hotel Francés

informará

Francisco Antillón

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.



¡¡ YA LLEGARON !!

Son los mejores
tacones de hule del mundo



Los encontrará en el
Gran Depósito de Materiales para Zapatería
de **ALFREDO MATA** ♦ FRENTE AL
BANCO ANGLO

ARRIENDO

Del 15 del corriente en adelante se ofrece en arriendo la casa ocupada actualmente por el Licenciado don Alejandro Alvarado h., en el barrio de Otoya, y en la cual se dispone de una pieza para oficina, sala, cuatro aposentos, comedor, cuartos para sirvientes y para viveres, cocina, baño, dos excusados, dos patios, siendo el del interior enlosado, y corredores.

Es de reciente construcción y tiene jardín frente á la calle. Para precio y condiciones dirigirse á

Manuel Soto Lara

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»